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—  Артем Игоревич, что представляет собой сегодня АПК Ка
лининградской области?

—  Наш агропромышленный комплекс — это высокотехно-
логичная и конкурентоспособная отрасль. Мы сохраняем клю-
чевые позиции по многим показателям как в Северо-Западном 
федеральном округе, так и в России в целом. Площадь земель-
ного фонда области — 1,5 млн га. Основную часть территории — 
800 тыс.  га  (53 %) — занимают земли сельскохозяйственного 
назначения,  в  составе  которых  на  сельхозугодья  приходится 
719 тыс. га, в том числе 362 тыс. га — на пашню, 349 тыс. га — на 
кормовые угодья (сенокосы и пастбища), 8 тыс. га — на много-
летние насаждения.

Сейчас в хозяйственном обороте находится 482 тыс. га сель-
скохозяйственных угодий, или 67 % от общей их площади, вклю-
чая 265 тыс. га пашни (73 %).

В отрасли животноводства работают более 30 сельхозоргани-
заций и около 100 КФХ. Основные направления — молочное и 
мясное скотоводство, свиноводство и птицеводство.

—  Каких показателей удалось достичь в молочном скотовод
стве?

—  Молочное скотоводство не только вносит весомый вклад 
в валовое производство продукции животноводства, оно также 
оказывает сильное влияние на экономику сельского хозяйства и 
обладает высокой социальной значимостью.

Валовой надой молока в области в 2024 г. вырос на 2,6 % по 
сравнению с уровнем 2023 г. и достиг 241,9 тыс. т. По прогно-
зам, в 2025 г. будет произведено 242 тыс. т (100 % по отношению 
к показателю 2024 г.).

На протяжении нескольких лет наш регион входит в число 
лидеров по надою молока на одну фуражную корову. В 2024 г. 

в сельскохозяйственных организациях от одной головы получа-
ли в среднем 10 687 кг молока при среднем показателе по Рос-
сии 8531 кг.

Достижение таких успехов в молочном скотоводстве стало 
возможным благодаря систематической селекционно-племен-
ной работе, основанной на использовании голштинской породы, 
которая отличается значительным генетическим потенциалом.

—  Что сделано для развития подотрасли специализированного 
мясного скотоводства?

—  За последние десять лет нам удалось нарастить числен-
ность мясного скота до 79,6 тыс. голов, что составляет 52 % от об-
щего поголовья крупного рогатого скота в области. Наши хозяй-
ства выращивают животных абердин-ангусской породы, а также 
шаролезской и лимузинской пород. В регионе работают четыре 
племенных репродуктора по разведению крупного рогатого ско-
та мясного направления.

В 2025 г., по предварительной оценке, объем производства го-
вядины останется на уровне прошлого года — 13,3 тыс. т.

—  Расскажите, пожалуйста, о работе птицеводов региона.
—  Подотрасль промышленного птицеводства в нашей облас-

ти представляют четыре птицефабрики, три из которых — брой-
лерного направления, одна — яичного. В 2024 г. в хозяйствах всех 
категорий было произведено 47,5 тыс. т мяса птицы, что на 9,7 % 
выше уровня 2023 г., яйца — 318,7 млн штук.

—  Как обстоят дела в свиноводстве?
—  Благодаря развитию крупных специализированных свино-

водческих хозяйств индустриального типа мы отмечаем устой-
чивый рост производства продукции. В 2024 г. получено 77 тыс. т 
свинины в живой массе. В мясном балансе региона на долю сви-
нины приходится 55 %.

Артем ИВАНОВ:

« В области есть 
перспективные рынки  
для инвестиций»

Агропромышленный комплекс Калининградской  
области и его основа — сельское хозяйство —  
это системообразующий сектор экономики, формирующий 
рынок, обеспечивающий продовольственную 
и экономическую безопасность региона. Здесь получают 
большие объемы молока, разводят мясной скот, ведут 
селекционную работу с лучшими породами скота, 
оказывают поддержку сельхозпредприятиям и инвесторам. 
На наши вопросы о развитии аграрного производства 
в регионе отвечает министр сельского хозяйства 
Калининградской области Артем ИВАНОВ.
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Поголовье свиней в хозяйствах всех категорий области на 
1 января 2025 г. достигало 356,2 тыс. особей, или 103,5 % к пока-
зателю предыдущего года.

—  Обеспечено ли поголовье области кормами?
—  На предстоящий зимний период заготовлено 242 тыс. т 

к. ед. грубых и сочных кормов, что составляет 21,6 ц к. ед. на од-
ну условную голову. Это на 38 % больше, чем в прошлом году, так 
что дефицита кормов мы не ожидаем.

Начиная с 2017 г. в регионе существенно увеличивалось фи-
нансирование мелиоративных мероприятий, созданы профиль-
ные службы по работе с мелиоративным комплексом, что для на-
шей области крайне важно, так как здесь находится до 70 % всех 
польдерных земель России. Наращивание темпов восстановле-
ния мелиоративного комплекса положительно сказывается на 
растениеводческой отрасли в целом, в том числе способствует 
увеличению площадей под кормовыми культурами.

—  Артем Игоревич, какие калининградские хозяйства достигли 
наиболее высоких показателей?

—  Благодаря государственной политике и значительному уве-
личению финансирования отрасли был дан толчок для реализа-
ции новых инвестпроектов во всех подотраслях аграрного секто-
ра области, для внедрения современных технологий.

За последние 20 лет в регионе созданы мощности крупней-
ших производителей, таких как холдинги «Залесье» и «Долгов-
Групп», ГК «Содружество», «Продукты питания», «Атлантис», 
«Мираторг» и др.

Их усилия привели к тому, что сегодня агропромышленный 
комплекс — одна из ключевых отраслей экономики региона, ко-
торая обеспечивает население продовольствием и сырьем для 
промышленности. За период 2000–2024 гг. производство продук-
ции сельского хозяйства в области в сопоставимых ценах вырос-
ло в три раза, пищевых продуктов и напитков — в четыре раза.

—  Есть ли успехи у ваших племенных хозяйств?
—  Сегодня у нас действуют пять племенных репродукторов 

по разведению крупного рогатого скота молочного направления 
продуктивности, четыре — по разведению скота мясных пород, 
один племенной репродуктор по разведению лошадей ганновер-
ской породы и четыре племенных репродуктора по разведению 
американской норки пород сапфир, стандартная темно-корич-
невая, серебристо-голубая и пастель.

Более 80 % коров в общем поголовье дойного стада сельскохо-
зяйственных организаций — племенные. Это позволяет не толь-
ко получать высокий надой молока, но и дает возможность ре-
ализовывать высококачественный племенной материал на рос-
сийском рынке. Благодаря высокому генетическому потенциалу 
коровы могут давать более 9 тыс. кг молока за первую лактацию.

Важную роль мы отводим проектам, направленным на до-
стижение независимости региона от поставок генетического 
материала. В области реализован проект по созданию селек-
ционно-генетического центра на базе ООО «ИнтерГен Рус». 
На предприятии ведут селекционную работу с быками-произ-
водителями, обладающими высоким генетическим потенциа-
лом, подтвержденным результатами геномной оценки. С 2022 г. 
организация производит разделенное по полу (сексированное) 
семя и поставляет его в хозяйства на всей территории Россий-
ской Федерации.

—  Как государство поддерживает местных сельхозпроизводи
телей?

—  Сегодня каждый сельхозпроизводитель вне зависимости 
от формы собственности имеет доступ к широкому спектру фи-

нансовых и нефинансовых инструментов поддержки со сторо-
ны государства.

Для развития отрасли животноводства в регионе мы выплачи-
ваем субсидии на содержание племенного маточного поголовья 
и племенных быков-производителей; на 1 кг коровьего и (или) 
козьего молока, реализованного и (или) отгруженного на соб-
ственную переработку (в физическом весе); на содержание то-
варного маточного поголовья овец и коз, а также крупного ро-
гатого скота молочных пород; на приобретение разделенного 
по полу семени племенных быков-производителей молочного 
направления продуктивности, а также племенного молодняка 
сельскохозяйственных животных; на покупку техники и обору-
дования, предназначенных для переработки и хранения молока.

Большим спросом среди представителей малого агробизнеса 
пользуется грантовая поддержка. Гранты позволяют оказывать 
адресную помощь хозяйствам на различных этапах их развития, 
будь то начинающие фермеры или семейные фермы.

Наиболее популярный среди начинающих фермеров грант — 
«Агростартап». Его сумма при выплате на проекты по развитию 
овощеводства доходит до 7 млн руб. Обязательное условие полу-
чения — софинансирование реализации проектов грантополуча-
телями в размере не менее 10 % от стоимости проекта.

Действующие хозяйства получают поддержку в виде грантов 
на развитие семейных ферм (до 30 млн руб. при условии софи-
нансирования в объеме не менее 40 % от стоимости проекта). 
Грант помогает хозяйствам, крепко стоящим на ногах, выйти на 
более высокий уровень развития.

—  Как продвигается обновление парка техники в регионе?
—  Техническая модернизация агропромышленного комплек-

са — один из факторов успешного развития отрасли, а расшире-
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ние и обновление парка сельскохозяйственной техники — зна-
чимый фактор достижения высоких показателей.

В наших хозяйствах насчитывается более 1800 тракторов раз-
личных модификаций (от мини-тракторов для обслуживания 
теп личных хозяйств до тракторов повышенной мощности), свы-
ше 400 зерноуборочных, 45 кормоуборочных и 5 картофелеубо-
рочных комбайнов.

Навесной техники числится около 3 тыс. единиц. В ее числе — 
прицепы, косилки, грабли, пресс-подборщики, плуги, культива-
торы, бороны, сеялки, машины для внесения удобрений, опрыс-
киватели и комбинированные машины.

В 2025 г. благодаря государственной поддержке 50 калинин-
градских сельхозпроизводителей обновили парк техники. Бы-
ли приобретены 12 зерноуборочных комбайнов, 41 трактор и 
180 единиц другой сельхозтехники. В 2025 г. на возмещение ча-
сти затрат на покупку сельхозтехники, машин и оборудования 
выделено 164,43 млн руб.

—  Артем Игоревич, что помогает вам привлекать инвесторов в 
АПК области?

—  Наша область открыта для инвесторов. На территории все-
го региона действует режим особой экономической зоны. Для 
ее резидентов предусмотрены налоговые льготы, пониженные 
тарифы страховых взносов, упрощенный порядок оформления 
российских виз (для граждан иностранных государств — пред-

ставителей резидентов), субсидии на поддержку рынка труда и 
другие гарантии (неизменность арендной платы за земельный 
участок в течение всего срока действия договора аренды).

Также  в  регионе  реализуют  государственную  программу 
«Сельское хозяйство и рыболовство», разработаны и внедрены 
меры государственной поддержки, которые способствуют со-
хранению финансовой устойчивости предприятий, а также осу-
ществлению инвестиционных проектов в АПК, имеющих соци-
ально-экономическую значимость.

В нашей области есть перспективные рынки для инвестиций 
в сфере сельского хозяйства: молочное производство (в связи с 
открытием двух молокоперерабатывающих заводов растет спрос 
на сырое молоко); обеспечение региона овощами (внутрирегио-
нальная потребность без учета бахчевых составляет 72,9 %). Кро-
ме того, у нас активно развивается туристическое направление, 
что, в свою очередь, увеличивает потребность рынка в том или 
ином виде местной продукции: кондитерских изделиях, сырах, 
рыбе, мясе и пр.

—  Какие инвестиционные проекты реализовали в АПК региона 
в последние годы и какие осуществляют сейчас?

—  В 2024 г. завершена реализация трех значимых инвестици-
онных проектов. ГК «Атлантис» построила новый завод по про-
изводству панировочных сухарей для пищевой промышленности 
мощностью 36,6 тыс. т в год, сейчас она увеличена до 46,8 тыс. т. 
ООО «Бриз» возвело завод по получению солода мощностью 
5 тыс. т в год (в дальнейшем она будет доведена до 9 тыс. т в год). 
В декабре 2024 г. получено разрешение на ввод в эксплуатацию 
завода по глубокой переработке молока в г. Черняховске мощ-
ностью 13,2 тыс. т готовой продукции в год.

В 2025 г. планируем завершить реализацию еще двух проек-
тов в отрасли пищевой переработки: по созданию завода, выпус-
кающего молочную продукцию (сыры, мягкое мороженое, мо-
лочные коктейли), мощностью 100 тыс. т в год и по организации 
производства замороженного картофеля фри в объеме 105 тыс. т 
в год (инициатор проектов — ГК «Атлантис»).

В среднесрочной перспективе будут реализованы проекты 
по развитию птицеводческого кластера. Среди них есть проек-
ты по строительству птицеводческих комплексов замкнутого 
цикла (от инкубации яиц до выпуска готовой продукции) об-
щей мощностью более 160 тыс. т мяса птицы в живой массе в год 
(ООО «Птицефабрика Гурьевская» и ГК «Атлантис»). Для разви-
тия молочного кластера ГК «Атлантис» начала реализацию мас-
штабного проекта по возведению молочно-товарного комплекса 
на 55 тыс. голов (в том числе 18 тыс. голов дойного стада) мощ-
ностью 186 тыс. т сырого молока в год.

Запланировано создание тепличных комплексов для кругло-
годичного выращивания овощей закрытого грунта. Сейчас такие 
проекты реализуют ООО «Орбита-Агро» (расширение теплич-
ных комплексов), ООО «Ларс» (строительство новых теплиц), 
что в перспективе позволит увеличить производство овощей за-
крытого грунта примерно на 4 тыс. т в год.

Начата реализация проекта по переработке зерна, выпуску 
хлеба и хлебобулочных изделий (ГК «Атлантис»). Планируемая 
мощность производств — 200 тыс. т муки и 60 тыс. т хлеба и хле-
бобулочных изделий в год.

—  Удается ли удерживать лидерство области по экспорту про
дукции АПК?

—  Наш регион по-прежнему входит в топ-10 субъектов по 
поставкам продукции в зарубежные страны. В 2024 г. из области 
экспортировано 2,7 млн т аграрной продукции.
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В общем объеме экспорта наибольшая доля в стоимостном 
выражении приходится на масложировую продукцию, зерно-
вые культуры, соевые бобы, масличные семена, рыбные кон-
сервы и пр.

Экспортеры продолжают переходить на новые альтерна-
тивные рынки сбыта. Основные страны — импортеры про-
дукции наших предприятий — Беларусь, Китай, Алжир и Уз-
бекистан.

—  Какие меры приняты для улучшения условий жизни на селе и 
решения кадрового вопроса?

—  С 2020 г. мы реализуем государственную программу «Ком-
плексное развитие сельских территорий», которая направлена на 
повышение качества жизни в поселках и малых городах. В 2024 г. 
на создание инфраструктуры (газификацию и водоснабжение, 
строительство, реконструкцию, капитальный ремонт социаль-
ных объектов, дорог, благоустройство сельских территорий) на-
правлено более 800 млн руб. из бюджетов всех уровней. За счет 
этих средств построено 32 км внутрипоселковых газопроводов, 
отремонтировано свыше 15 км поселковых автодорог, реализова-
но 16 проектов по благоустройству в 6 муниципалитетах, улучше-
ны жилищные условия 4 семей работников агропромышленного 
комплекса и социальной сферы, начаты строительство очистных 
сооружений мощностью 2 тыс. м3 в сутки и капитальный ремонт 
объекта культурного наследия. В 2025 г. на реализацию програм-
мы из консолидированного бюджета планируем направить уже 
около 1,2 млрд руб.

Особое внимание уделяем повышению привлекательности 
сельхозотрасли для молодежи, проживающей на селе. Мы при-
ступили к выстраиванию единой образовательной экосистемы 
аграрного образования в регионе.

В  2025  г.  в  рамках  федерального  проекта  «Кадры  в  АПК» 
преду смотрены определенные меры поддержки. Среди них — 
ремонт и оснащение агроклассов в школах, стимулирующие 
выплаты учителям, возмещение части затрат на приобретение 
или строительство жилья специалистам аграрных вузов, а также 
оплата труда и проживания студентов, проходящих практику на 
производствах.

—  Какие задачи будут в приоритете для калининградского АПК 
в ближайшие годы?

—  С учетом территориальной оторванности нашего региона 
от остальной части России и санкций со стороны западных стран 
одним из основных приоритетов стало обеспечение продоволь-
ственной безопасности региона и бесперебойного функциони-
рования производств агропромышленного комплекса, а также 
решение вопросов импортозамещения и дальнейшего наращи-
вания объемов экспорта.

Сегодня по всем позициям Доктрины продовольственной 
безопасности, помимо овощной группы, регион практически 
полностью покрывает потребности населения. Поэтому одна из 
наших первостепенных задач — повышение объемов производ-
ства овощей как в открытом, так и в защищенном грунте.

В регионе реализуем ряд инвестиционных проектов по стро-
ительству и расширению мощностей круглогодичных теплич-
ных комплексов (выращивание томатов и огурцов). Параллель-
но увеличиваем объемы производства овощей открытого грунта 
(прежде всего, «борщевого набора»).

В фокусе внимания также вопросы автоматизации сельхоз-
производства и наращивание кадрового потенциала. Благодаря 
новым инвестиционным проектам в АПК области до 2030 г. бу-
дет создано около 4 тыс. новых рабочих мест. Наше министер-
ство совместно с Минобразования России и бизнес-партнерами 
уже сегодня активно прорабатывает комплекс мер по подготов-
ке кадров. Одна из них — открытие профильных классов в сред-
них школах области. В прошлом году наш регион вошел в число 
пилотных субъектов, где началась деятельность по их созданию. 
Работают 14 агротехнологических классов в 9 школах, а это более 
300 учеников. В 2025 г. откроются агроклассы еще в 15 сельских 
школах. К 2028 г. планируем создать свыше 100 агротехнологи-
ческих классов в области.

Разработали и поэтапно внедряем обучающий видеокурс для 
школьников и студентов профильных вузов, цель которого — по-
пуляризация профессий агропромышленного сектора экономи-
ки области.

—  Благодарим за беседу, Артем Игоревич! Желаем калинин
градским сельхозпроизводителям эффективной работы и осуществ
ления всех планов!  ЖР

Калининградская область
Фото предоставлены пресс-службой




